

Vous avez dit enseignement individualisé ?

Anne est en 6ème.

Un jour de novembre, elle rentre à la maison et se confie à son père: *"En Histoire, la prof a fait la comparaison entre un pays développé, les USA, et un pays sous-développé, l'Ethiopie. Les USA ont un revenu très élevé par an et par habitant, et l'Ethiopie a un revenu très bas. La prof a dit aussi que l'espérance de vie était d'environ 77 ans aux USA et de 46 ans en Ethiopie.... Est-ce que je vais mourir à 46 ans ?"*

Anna, c'est notre fille, elle est arrivée d'Ethiopie il y a cinq ans et demi. Dans sa classe, il y a cinq enfants adoptés, comme elle, et trois enfants de couleur noire, (pas forcément adoptés). L'un vient des Antilles, l'autre de Madagascar, la troisième c'est Anna: voilà de quoi en faire, de la géographie!

Nous avons remonté le moral d'Anna, nous lui avons parlé de la solidarité qui existe dans les pays où la vie est dure, et que nous avons oubliée dans nos pays industrialisés. Pour ce qui est d'elle, de son frère et de ses soeurs qui sont en France, elle est rassurée, mais pour les grandes soeurs, qui sont restées en Ethiopie, le doute persiste dans son coeur.

Hier, elle m'a demandé de lui poser des questions au sujet de sa leçon sur l'Egypte ancienne. Moi, je trouve que c'est un régal de se replonger dans tout ça, en compagnie d'une petite fille curieuse et intéressée. On commence par la description sommaire du pays; c'est le désert du Sahara pour une grande partie, heureusement qu'il est traversé par ce fleuve sacré qu'est le Nil! Anna sait tout sur les crues du fleuve, ses dépôts d'alluvions, son delta sur la côte méditerranéenne, mais lorsque je lui demande où le Nil prend sa source, elle ne le sait plus. Ça n'a pas été redit en classe; de toute façon, c'est normal, c'était un cours d'histoire, pas de géographie...

Je pousse discrètement mes investigations un peu plus loin, et je regarde la frise chronologique. Notre époque actuelle, les pyramides des Pharaons, les âges préhistoriques y sont mentionnés. Mais enfin, suis-je devenue tellement subjective avec ma maternité d'adoption ? Et Lucie, dans tout ça, elle a bien précédé les pharaons, non ? Elle est bien l'ancêtre de toute l'humanité, pour le moment, du moins ? Et là où on l'a découverte, c'est bien juste un peu au sud de l'Egypte, sur les rives du même fleuve qui permet à la civilisation des pyramides d'éclore ?

Heureusement, Anna est à l'aise dans sa peau, ni trop timide, ni trop sûre d'elle. Elle a compris que travail et gentillesse font passer bien des choses. Elle suivra une scolarité sans problème, je pense. Mais elle a la chance aussi d'être dans un collège qui n'est pas situé en "zone sensible". Qu'en est-il des enfants d'immigrés noyés dans la masse, à qui on assène LA Connaissance unique et inaltérable, et surtout pas plurielle ?

Françoise **TOURNAIRE**,
décembre 1996

